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Quisiera comenzar mi intervención sobre los 

asuntos que aborda esta Comisión relacionados 

con el sector al que represento agradeciendo al 

Parlamento que haya tenido la consideración de 

traer aquí la voz de los farmacéuticos de Andalucía.  

Como presidente del Consejo Andaluz de Colegios 

Oficiales de Farmacéuticos, hablo en nombre de 

los miles de farmacéuticos que, como 

profesionales sanitarios especialistas en el 

medicamento, trabajan en hospitales, distritos, 

farmacias comunitarias de pueblos y ciudades, 

laboratorios de análisis clínicos y otras 
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instituciones que prestan servicios de salud de 

proximidad relacionados con la ciencia 

farmacéutica en Andalucía. 

Lo primero que quiero subrayar es que los 

farmacéuticos somos profesionales sanitarios. Es 

lamentable tener que destacar lo obvio, pero así lo 

dice con rotundidad la legislación vigente, estatal y 

autonómica. Debo decirlo como tributo a los 

compañeros que han resultado contagiados por el 

coronavirus y en memoria de aquellos que 

tristemente han fallecido a causa de la pandemia. 

Y debo decirlo, también porque, por omisión, no se 
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nos ha tenido como tales en determinadas 

decisiones gubernamentales. El no haber sido 

considerados oficialmente así, profesionales 

sanitarios, en los primeros momentos del estallido 

de la pandemia, nos excluyó de la ayuda que se 

ofreció a otros colectivos esenciales y nos dejó 

literalmente desprotegidos ante la Covid-19, 

atendiendo a los pacientes que acudían a la 

farmacia como único establecimiento sanitario de 

acceso directo al que iban en busca de 

medicamentos y mascarillas y, también, consejo 

profesional, cercanía humana y consuelo en la 
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tragedia. Afrontamos el desafío sin EPI ni 

instrucciones claras para nuestra protección. 

Quedamos abocados a dar respuesta a las 

necesidades de los pacientes con lo que había, 

improvisando a veces, en mitad de tremendas 

convulsiones en la cadena de suministro 

internacional y con decisiones gubernamentales 

que generaron más incertidumbres que certezas, 

como la inicial política de incautaciones.  

En Andalucía hay actualmente 60 farmacéuticos y 

profesionales de la farmacia que han pasado la 

cuarentena o han estado ingresados en el hospital 
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por el coronavirus. Afortunadamente, las 

farmacias afectadas por Covid-19 que tuvieron que 

cerrar hace unas semanas ya se encuentran 

abiertas. Hasta ahora, en Andalucía, la enfermedad 

se habría cobrado la vida de un técnico de farmacia 

en Granada. 

Hoy en día, la Administración sanitaria andaluza sí 

ha mostrado su sensibilidad hacia los profesionales 

de las farmacias identificando al colectivo como 

destinatario de la realización de test Covid-19 en 

atención a la importancia esencial de su labor y por 

el riesgo de extensión de contagios en espacios tan 
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frecuentados como son las farmacias. Y los 

farmacéuticos han sabido responder: gracias a las 

medidas de autoprotección y seguridad adoptadas 

en las farmacias, los contagios detectados en este 

ámbito no han superado el 0,9% del total de test 

realizados entre sus profesionales. 

He de destacar, además, la profesionalidad de mis 

compañeros de los hospitales en dos ámbitos 

concretos de la emergencia: la producción de geles 

hidroalcohólicos en las farmacias hospitalarias 

para aportar seguridad al trabajo de sus 

compañeros médicos, de Enfermería y auxiliares en 
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plantas y UCI hospitalarios, y su enorme 

compromiso con los enfermos ingresados y con 

aquellos pacientes externos dependientes de la 

medicación que debían recoger en los hospitales, 

algo que en esos momentos del Estado de Alarma 

era imposible por las aglomeraciones de riesgo en 

esos centros. La solución a este problema vino, 

como en tantas ocasiones, del profesionalismo: 

profesionales de las farmacias de hospital y de las 

farmacias comunitarias se pusieron de acuerdo con 

el SAS para hacer llegar esa medicación a los 

domicilios de los pacientes a través de entregas a 
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domicilio directas y a través de la farmacia más 

próxima al paciente. En esta acción concreta, 

realizada en más de 10.000 ocasiones en Andalucía 

durante la pandemia, la farmacia ha aportado 

además las máximas garantías de custodia, 

conservación y trazabilidad del medicamento, 

gracias a la colaboración de la distribución 

farmacéutica cooperativa andaluza, de la que son 

propietarios, precisamente, los farmacéuticos. 

Permítanme que entre en detalle en esta materia, 

porque posee una especial relevancia para la 
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calidad de la atención que recibe la ciudadanía 

andaluza por parte del SAS. 

Uno de los problemas que nos encontramos al 

inicio de esta crisis fue que teníamos que buscar 

soluciones para evitar exponer a los pacientes y 

reducir contagios. 

Vimos que algo que llevamos años reclamando se 

hacía más necesario que nunca, y es que los 

pacientes no tuviesen que desplazarse al hospital a 

que les dispensasen los medicamentos de 

diagnóstico hospitalario que no necesitan 

técnicamente su utilización dentro del hospital y 
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que habitualmente los pacientes acuden a 

recogerlos cada cierto tiempo a las farmacias de los 

hospitales (debo decir que a costa de 

desplazamientos, tiempo y gasto económico que 

repercuten directamente sobre los pacientes 

independientemente de la situación económica, 

de movilidad y disponibilidad horaria de cada cual 

y que generan, por tanto, una clara inequidad 

social). Se da la circunstancia contradictoria de que 

esos mismos medicamentos sí están disponibles en 

la farmacia comunitaria, pero fuera de la cobertura 

de la receta del aseguramiento público: quien los 
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quiera retirar en la farmacia, debe abonar el 

importe íntegro del tratamiento directamente de 

su bolsillo. Volvemos, así, de nuevo, a la 

constatación de un problema de inequidad social 

entre los andaluces. Me estoy refiriendo a 

medicamentos para enfermedades tan 

relativamente comunes como el lupus, la psoriasis  

o la artritis reumatoide, que podrían ser retirados 

sin problema por el paciente en la farmacia más 

próxima a su domicilio. 

Afortunadamente, ante la situación excepcional 

de la pandemia, el SAS estableció un 
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procedimiento de coordinación entre los servicios 

de Farmacia Hospitalaria y las farmacias 

comunitarias, manteniendo la cadena y custodia 

sanitaria, garantizando así que la entrega del 

medicamento la hace siempre un farmacéutico. 

Por otra parte, teníamos también que reducir los 

desplazamientos a la farmacia de las personas de 

mayor riesgo, las más vulnerables en esta crisis.  

Para ello pusimos en marcha la Atención 

Farmacéutica Domiciliaria de manera urgente 

durante el Estado de Alarma, un servicio que ha 

sido muy bien valorado por los ciudadanos, que 
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nos han dicho claramente que tenemos que 

avanzar en él, porque lo necesitan. De hecho, en 

una reciente encuesta que ha realizado el Consejo 

General de Farmacéuticos con GAD3, más del 96% 

de los españoles nos lo han pedido así. 

Ese contundente respaldo social a esta medida se 

debe, sin duda, a que con este servicio hemos 

asegurado que ningún paciente se quedase sin su 

medicamento, incluso en los peores momentos y 

en las situaciones más difíciles, siempre con la 

garantía de mantener la custodia farmacéutica y la 
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dispensación con las máximas garantías de 

seguridad. 

En resumen, respecto a la valoración de la 

respuesta del SAS a la crisis sanitaria de la 

pandemia desde la perspectiva de los 

profesionales farmacéuticos, hemos de decir que 

la Administración sanitaria andaluza fue presa del 

estupor generalizado en los primeros momentos, 

aunque luego, gracias sin duda entre otros factores 

a su capacidad de interlocución, en nuestro caso 

con los colegios profesionales, fue incorporando a 

la gestión de la pandemia las prácticas asistenciales 
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de valor que podían aportar los farmacéuticos y los 

identificó como colectivo sanitario a proteger, 

dentro de lo posible, dada su relevancia como 

pieza clave en el adecuado funcionamiento de la 

sanidad andaluza. 

De cara al futuro inmediato, definido sin duda por 

el riesgo de la aparición de nuevos brotes, el 

sentido común nos dice que hay que aprovechar 

las experiencias que han dado resultado en 

términos de una mejor atención a las necesidades 

de salud de las personas. Sin duda, la renovación 

automatizada de tratamientos, la dispensación de 
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medicamentos hospitalarios en la farmacia o el 

acercar la medicación desde las farmacias al 

domicilio de los pacientes frágiles y mayores, son 

buenas experiencias para, al menos, valorar su 

incorporación a la nueva realidad, desde criterios 

de evidencia científica, voluntad de consenso y 

generosidad profesional. Porque, no lo olvidemos, 

el farmacéutico, como profesional especializado en 

el manejo de una tecnología compleja llamada 

medicamento, es un actor clave para la 

consecución del primer objetivo estratégico de 

todo gestor de la sanidad: alcanzar resultados en 



COMISIÓN DE ESTUDIO SOBRE LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL DE 
ANDALUCÍA A CAUSA DEL COVID-19 

Sevilla, 22 de junio de 2020 
 

Intervención de Antonio Mingorance Gutiérrez 

17 

salud en la población, mejorar realmente la calidad 

de vida de las personas.  

Procuramos demostrarlo cada día en los diferentes 

escenarios asistenciales en los que trabajamos, 

pero, sin duda, durante la pandemia, esa realidad 

se ha hecho mucho más visible y, desde luego, 

cuenta con el respaldo abrumador de la 

ciudadanía, que es quien, a fin de cuentas, otorga 

legitimidad al sistema sanitario. Permítanme que 

ponga como ejemplos de esa vinculación eficaz 

entre la ciudadanía y la farmacia las acciones 

formativas que ya está llevando el Consejo Andaluz 
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de Colegios Oficiales de Farmacéuticos en lo 

referente a la recuperación de las coberturas 

vacunales, fundamentales para una gestión eficaz 

ante posibles rebrotes; también, en la atención a 

la calidad de vida de las personas con trastorno 

mental grave, que tanto han sufrido durante el 

confinamiento, de la mano de la Federación de 

familiares de pacientes Feafes.  

Asimismo, más allá de las fronteras del mundo 

estrictamente sanitario, las farmacias andaluzas 

han desarrollado la iniciativa Mascarilla19 para 

facilitar a las mujeres en riesgo de violencia de 
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género (otro colectivo especialmente vulnerable 

durante la pandemia) transmitir en la farmacia de 

manera presencial y confidencial un mensaje en 

clave para que desde allí se dé aviso al 112. No me 

quiero olvidar tampoco de la colaboración de las 

farmacias con la Guardia Civil para denunciar 

desapariciones de mayores en el medio rural. 

Se trata, como ven, de prácticas incorporadas ante 

una emergencia social y sanitaria inédita, aplicadas 

en una etapa de excepcionalidad y que tienen 

vocación de mantenerse en el tiempo, porque han 
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reforzado aún más los lazos afectivos y efectivos 

entre el farmacéutico y la comunidad. 

La reconstrucción sanitaria de Andalucía debe 

tener también presente asegurar la continuidad y 

la calidad de la prestación farmacéutica pública. 

Permítanme, en este sentido, una reflexión. ¿Se 

imaginan ustedes la gestión del suministro de 

medicamentos en esta pandemia bajo el régimen 

de las subastas? Los desabastecimientos que 

hemos sufrido de EPI, test y mascarillas hubieran 

sido un chiste comparados con el desastre de una 

prestación farmacéutica andaluza estrangulada 
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por el bloqueo de las exportaciones de 

medicamentos que decretaron los gobiernos de 

países como India y China al comienzo de la 

pandemia, sedes de los principales abastecedores 

de las subastas. Esa situación, afortunadamente, 

no se ha dado en Andalucía, gracias al 

levantamiento progresivo de esa decisión de 

anteriores gobiernos (que debe culminar en la 

desaparición del respaldo a las subastas en la Ley 

de Farmacia Andaluza). Y, también, entre otros 

factores, a la existencia de una industria nacional 

de genéricos solventes que ha suministrado 
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adecuadamente los medicamentos necesarios. 

Ahora, cuando en España todos experimentamos 

en carne propia las consecuencias de la 

deslocalización de la industria de diferentes 

sectores, creo que no está de más tomar en 

consideración la relevancia de la industria que 

produce en España medicamentos genéricos 

destinados muy mayoritariamente a los pacientes 

del Sistema Nacional de Salud. 

Por supuesto, no por obvio resulta menos 

necesario, la farmacia y los farmacéuticos deben 

estar presentes en las estrategias de prevención y 
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respuesta efectiva que, en todas sus dimensiones, 

decida poner en marcha la Administración 

andaluza ante un eventual rebrote del virus. La 

farmacia pone en este sentido al servicio de todos 

los andaluces su conocimiento científico y su 

penetración social, especialmente a través de las 

casi 4.000 farmacias implantadas en el territorio 

como verdaderas terminales del sistema sanitario 

en todos los pueblos y en los barrios de todas las 

ciudades de Andalucía. Ninguna otra red 

institucional posee ese grado de capilaridad 

geográfica y asistencial. 
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Lo que pedimos es participar en el diseño de las 

acciones que nos afecten directamente. De esta 

manera, por acudir a un ejemplo socorrido, si la 

Administración decide el reparto de mascarillas a 

través de las farmacias vía tarjeta sanitaria, puede 

contar, sin duda, con las farmacias, y así se lo 

hicimos saber en su día, pero es imprescindible 

para llevar a buen puerto este tipo de iniciativas 

contar con el criterio de la farmacia de manera 

previa al anuncio público de la decisión, porque, si 

no es así, una buena idea puede terminar siendo la 

causa de expectativas ciudadanas defraudadas y 
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de una crispación social muy poco deseable en 

estos momentos. 

Otra competencia profesional sobrevenida 

durante la pandemia en el sector sanitario, para la 

que están especialmente preparados los 

farmacéuticos, es la nueva gestión de la atención a 

las personas en contextos de limitación de la 

presencia física. Si los ciudadanos han sido 

capaces, obviamente sin pedir permiso, de 

contactar con su farmacéutico de confianza a 

través de una video-llamada de whatsapp durante 

las semanas de confinamiento para resolver dudas 
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y pedir consejo sobre el cuidado de su salud y el 

buen uso de la medicación, no hay ninguna razón 

para impedir que esta modalidad de contacto 

entre profesionales y pacientes se generalice, con 

el impulso de la Administración sanitaria y, desde 

luego, con las necesarias garantías legales. Puedo 

decirles, con toda la humildad de la que soy capaz, 

que nadie en Andalucía cuenta con la 

infraestructura de gestión de datos y comunicación 

aplicada a la salud como la que poseen las 

farmacias: la pusimos en pie con nuestros propios 

recursos para desarrollar la receta electrónica y 



COMISIÓN DE ESTUDIO SOBRE LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA Y SOCIAL DE 
ANDALUCÍA A CAUSA DEL COVID-19 

Sevilla, 22 de junio de 2020 
 

Intervención de Antonio Mingorance Gutiérrez 

27 

ese trabajo de 20 años, condicionado en su 

momento por las necesidades del SAS, se ha 

revelado de una importancia crítica ahora. Se 

hablaba mucho en aquellos años del uso racional 

del medicamento: aprovechemos ahora esa misma 

tecnología para hacer uso racional del 

farmacéutico como profesional sanitario de 

proximidad. Sin duda, la video-consulta y demás 

espacios de interacción humana a distancia 

abiertos por las TIC son realidades que han llegado 

para quedarse. Toca a los profesionales 

implementarlas. Y los farmacéuticos, se lo puedo 
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asegurar, estamos preparados para ello, sin dejar 

de lado la atención a las bolsas de población con 

habilidades digitales insuficientes o carentes de 

recursos económicos para manejarse en esos 

entornos, que las hay; bien lo sabemos los 

farmacéuticos, que estamos testeando día a día de 

manera continua el estado real del tejido social de 

Andalucía. 

Como ven, la resaca de esta pandemia deja algunos 

materiales con los que reconstruir la realidad, y en 

esa reconstrucción, precisamente, el trabajo 

parlamentario se muestra imprescindible, porque 
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los profesionales, máxime cuando hablamos de 

salud, necesitan de una acción legislativa clara. Así 

que, estimados parlamentarios y parlamentarias, 

permítanme que les lance este desafío como un 

farmacéutico de base más: dennos normas ágiles y 

aplicables para mejorar en la práctica la protección 

de nuestros conciudadanos atendiendo a la nueva 

realidad. 

No quisiera dejar de referirme en mi intervención 

a la atención a los mayores. Jamás podremos 

reconocer como sociedad nuestra deuda con ellos 

ni compensar las consecuencias dramáticas del 
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olvido, negligente o no, al que tantas veces se han 

visto relegados durante la pandemia. Una de las 

realidades que con más violencia nos ha estallado 

en la cara durante esta crisis es la fatuidad de cierta 

complacencia en la excelencia absoluta de nuestro 

sistema sanitario. Creíamos que éramos los 

mejores. Y no lo somos. O al menos, no éramos tan 

buenos como creíamos. Independientemente del 

análisis macro de las causas, está claro que esta 

crisis nos ha impuesto a todos el deber de 

repensar, ya sin excusas, el rediseño de un sistema 

sanitario que fue planteado en su origen hace más 
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de 30 años para la atención a casos agudos hacia 

otro más acorde con nuestra actual realidad 

sociodemográfica, definida por el hecho 

inapelable del envejecimiento. Llevamos décadas 

hablando de integración sociosanitaria. No sé si la 

solución es la integración. Lo que sí tengo claro es 

que, tanto en los ambientes institucionalizados de 

centros de día y residencias como en mitad de la 

comunidad donde vive el paciente, rodeado de su 

entorno social y familiar, en su pueblo, en su 

barrio, el farmacéutico tiene mucho que aportar en 

materia de seguimiento, prevención, apoyo social, 
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de llegar allí donde no llegan los horarios de los 

centros asistenciales públicos. Estoy firmemente 

convencido, en este sentido, de que fortalecer, por 

ejemplo, la conexión entre la farmacia y el 

municipalismo, que es quien al final gestiona la 

gran mayoría de los servicios sociales de 

proximidad, es un factor de éxito para una 

estrategia andaluza que dé respuesta a las 

necesidades de nuestro medio rural despoblado. 

Insisto. Cuenten con los farmacéuticos para la 

reconstrucción de Andalucía. No vamos a 

aliviarnos de ninguna carga ni sobreesfuerzo que 
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sirva para atender a las necesidades de salud de las 

personas. Tenemos comprometidos en ello 

nuestra conciencia de ciudadanía y nuestro orgullo 

profesional. 

Quedo a su disposición para cualquier pregunta, 

comentario o aclaración. Muchas gracias. 


